
Президент 
Владимир Путин 
провел рабочую 
встречу 
с губернатором 
Ивановской 
области  
Станиславом 
Воскресенским
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40 лет 
перестройке
В апреле 1985-го Михаил 
Горбачев провозгласил: 
«Всем нам надо перестраиваться, 
всем». Что из этого вышло?
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Ренессанс 
городской 
усадьбы 
В Музее ивановского ситца 
реставрируют интерьеры. 
Они будут такими же, 
как во времена первого хозяина – 
Дмитрия Бурылина
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Человек 
на своем месте
Профессиональная швея встала 
за прилавок магазина тканей. 
Кто ее покупатели 
и какие советы она дает
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В старину студентов, которые учатся за свой 
счет, называли своекоштными. Сегодня – плат-
никами или коммерсантами. В ивановских вузах 
на них приходится примерно четверть мест. Так, 
в прошлом году на бюджет в регионе зачислено 
2765 человек, на платные места – 646. 

Почему государство решило взять коммерческий 
набор под контроль? Причины очевидны. Во-первых, 
абитуриенты-платники массово выбирают специаль-
ности, в которых мало заинтересовано государство. 
Условно, юристов и экономистов и без того хватает, а 
вот инженеров и агрономов – дефицит. 

Во-вторых, массовый коммерческий прием 
приводит, как правило, к снижению качества 
образования. Очевидно, что ректоры не заинтере-
сованы в отчислении платников – как бы плохо те 

ни учились. Ведь от количества студентов зависят 
доходы учебного заведения. 

«Нередко люди идут на платные места просто 
для галочки, тратят деньги, не получая знаний, так 
как вуз не контролирует их процесс обучения, – 
цитирует экспертов газета «Коммерсант». – Если 
бесконтрольно набирать платных студентов, 
возрастает нагрузка на преподавателей и падает 
уровень подготовки».

В-третьих, коммерческий набор позволяет по-
лучить высшее образование практически любому. 
В вузы принимают даже с минимальными средни-
ми баллами за ЕГЭ (в прошлом году в Ивановской 
области хватало даже 47 из 100). По сути, берут 
всех, кто готов платить. 

Продолжение на стр. 4

ДОХОДЫ ИВАНОВСКИХ 
ВУЗОВ МОГ УТ 

СОКРАТИТЬСЯ ПОЧТИ 
НА МИЛЛИАРД

Кто в Иванове 
ориентируется 
на лондонскую биржу 

Тем, кто регулярно сдает ме-
таллолом, известны и пункты 
приема, и, конечно, цены. Для 
многих ивановцев это хорошее 
подспорье – старые батареи или 
трубы, уголки и планки от за-
бора, завалявшиеся провода и 
старые дюралевые антенны лег-
ко могут принести 2–3 тысячи 
рублей в семейный бюджет. Мо-
жет, и больше – смотря сколько 
килограммов металлического 
лома вы у себя найдете.

Один мой знакомый, такой 
заядлый сбытчик, регулярно и 
успешно сдает всякое желез-
ное, а чаще медное барахло. И 
он рассказал забавный эпизод: 
«Последнее время сдаю  цвет-
мет на окружной – там были 
самые хорошие цены. Медь 
принимали почти по 700 рублей 
за килограмм. Так вот я к ним 
приехал, завесил, сдал, получил 
квитанцию, захожу в конто-
ру, где местная бабуся выдает 
деньги. А она мне хлоп – и за 
десять килограммов не 7000, а 
5800 рублей. Я удивился: это 
что такое? А она: вы не знаете, 
что в мире творится? Трамп со 
своими пошлинами все рынки 
обрушил, а мы ориентируемся 
на лондонскую биржу. Какой 
Лондон? Какой Трамп? Почему 
мои медные килограммы поде-
шевели и я недополучил свои 
1200? А она сидит в этой своей 
полуразбитой конторке-будке, в 
которой печка-буржуйка греет, 
смотрит на меня поверх очков 
и говорит: «Мужчина, понимать 
надо, это макроэкономика – ми-
ровые процессы!»

Вроде безобидный эпизод, 
но он и правда заставляет за-
думаться: как скоро до нас, 
простых граждан, стали до-
ходить эти самые мировые 
процессы. Даже до тех, кто вро-
де бы очень далек от них. 

Наверное, то же самое и с 
погодой. Мы не можем высадить 
лук, хотя в мае уже пора, потому 
что какие-то плотные облака 
над океаном не пропускают сол-
нечную энергию и она не может 
влиять на тепловой баланс. 

А еще какой-то там холодный 
арктический воздух в конце 
апреля зашел на европейскую 
территорию России, и никаким 
другим воздушным массам его 
сдвинуть пока не удается. Из-
за этого дожди, промозглость, 
страдает наша рассада и ис-
сякает вера в теплое будущее. 
Ворчим себе под нос, смотрим 
прогноз и не замечаем главного – 
взаимосвязь всех процессов. А 
ведь мы их часть, а может, даже 
и суть.

Ольга Хрисанова

В 2023 году часть набережной у Соковского 
моста сползла в реку. Тогда же начались 
восстановительные работы. Срок их завершения 
в соответствии с муниципальным контрактом – 
30 августа 2025 года. Ход ремонта на этой неделе 
проверил глава города Александр Шаботинский.

Сейчас готовность объекта составляет 70%. В полном 
объеме проведены работы по устройству буронабивных мо-
нолитных железобетонных свай диаметром 50 сантиметров, 
для укрепления откосов уложены два ряда плит из гибкого 
железобетона. Подрядчик завершил работы по устройству мо-
нолитной железобетонной подпорной стенки и новых габионов 
по всей длине участка.

Продолжается устройство тротуаров из бетонной плитки с 
установкой бортового камня. Далее приступят к обустройству 
газонов и установке перильного ограждения.

Александр Шаботинский обсудил с подрядчиком вопросы 
водоотвода и благоустройства по окончании ремонтных работ. 
Кроме того, он поручил восстановить поврежденное асфаль-
тобетонное покрытие на подъездах к набережной. Подрядчик 
заверил, что сможет закончить ремонт раньше оговоренного 
срока – уже этим летом.

Также глава города Иваново встретился с собственником 
строящегося на набережной делового центра. Александр Ша-
ботинский обсудил с застройщиком вопросы обустройства 
прилегающей территории. 

В Государственной думе рассматривается законопроект, который позволит 
Министерству образования ограничивать количество платных студентов в вузах. 

Пока этот вопрос находится исключительно в ведении ректоров

Набережную напротив «Серебряного города» откроют летом
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– На одном ковше – кадры из великих фильмов о войне: «Семнад-
цать мгновений весны», «28 панфиловцев», «Они сражались за Родину», 
«В бой идут одни старики». Эти фильмы мы с малых лет смотрели 
с отцами и дедами. Со слезами, с уважением, гордостью, – говорит 
замдиректора по подготовке производства завода «Профессионал», 
доверенное лицо Владимира Путина на выборах Президента РФ Ан-
дрей Аристов. – На другом ковше – близкие каждому сцены: солдат 
вернулся домой, ветеран у мемориальной доски, китель с боевыми 
орденами… Мы своим делом сохраняем память. Передаем ее дальше – 
своим детям, внукам. Потому что пока помним – Победа жива.

Замдиректора по подготовке производства завода 
«Профессионал», доверенное лицо Владимира 
Путина на выборах Президента РФ Андрей Аристов

Женская политика – политика добра и заботы 
В Иванове состоялся форум женского крыла партии «Единая Россия». Более 200 участниц  
со всего региона прошли обучающую программу «Женской политшколы».

Слушательницами стали активистки партпроекта, муниципальные депутаты, участницы предвари-
тельного голосования и представители местных отделений партии. Региональный координатор «Жен-
ского движения «Единой России», депутат Ивановской областной думы Ирина Сидорина подчеркнула 
растущий интерес женщин к политической жизни региона. По ее словам, более половины участников 
предварительного голосования «Единой России» перед муниципальными выборами составляют пред-
ставительницы прекрасного пола. Среди них – депутаты городской думы Галина Бочкова, Елена Рясина, 
Татьяна Петрова, а также директор школы № 54 Ольга Ганичева. 

Депутат городской думы Елена Рясина оценила «Женскую политшколу» как яркое событие и полез-
ное мероприятие, в ходе которого новые знания получили и новички, и опытные парламентарии. Она 
привела данные соцопроса ВЦИОМ: для большинства россиян (50%) ключевыми качествами женщи-
ны-политика являются честность, надежность, справедливость и высокие морально-этические прин-
ципы. «Женская политшкола» ставит перед собой задачу воспитать именно таких лидеров, способных 
эффективно представлять интересы жителей и защищать их. Умение слушать, сопереживать, желание 
окружить заботой – это лучшие женские качества, которые необходимы в работе с людьми. 

Отличным дополнением форума стало награждение ряда его участниц за плодотворную обще-
ственную деятельность. Так, за активную работу в рамках «Женского движения «Единой России» и 
реализацию городского партийного проекта «Обнимая сердцем» благодарности удостоена руково-
дитель проекта, директор школы № 54 Ольга Ганичева. Она организует для школьников мероприятия 
патриотической направленности, мастер-классы с применением современных технологий, викторины, 
экскурсии. Сотни детей смогли отдохнуть бесплатно на Черном море. «Очень неожиданно и приятно 
было получить награду, – говорит Ольга Ганичева. – Хороший стимул развивать проект дальше, при-
думывать что-то новое. Тем более что мне помогает родительский актив. Считаю это хорошей оценкой 
нашего общего труда». 

Директор школы № 54 Ольга Ганичева (в центре) удостоена награды как руководитель городского партпроекта «Единой России» «Обнимая сердцем»

Среди участников предварительного голосования практически половина – новички, 
делающие первые шаги в политике. В этом списке – член Общественного совета города 
Иваново Андрей Шашаев; главный тренер волейбольного клуба «Текстильщик» Алексей 
Сколобанов; председатель регионального отделения Союза реставраторов России Иван 

Корнилов; член Общественной палаты Ивановской области, доверенное лицо Владимира 
Путина на выборах Президента РФ, замдиректора по подготовке производства завода 
«Профессионал» Андрей Аристов. Также среди новичков – заместитель секретаря Ива-
новского городского местного отделения партии «Единая Россия», координатор партпро-
екта «Народный контроль» Михаил Карлявин; директор строительного предприятия «Тех-
маш», депутат сельского поселения в Южском районе Дмитрий Вопиловский; директор 
ивановской школы № 54 Ольга Ганичева; директор УК ООО «Новый Город» Игорь Клыгин; 
ветераны СВО Дмитрий Тищенко и Денис Тупицын. 

В этом году депутатский корпус обновится практически наполовину. Не пойдут 
на выборы 12 депутатов городской думы: Евгений Румянцев, Екатерина Копылова, 
Андрей Магницкий, Андрей Жеглов, Ольга Чибизова, Виктория Заинчковская, а также 
Дмитрий Моисеенков, Руслан Мамедов, Наталья Климина, Владимир Козлов, Ольга 
Белолапова и Анатолий Омехин. 

В то же время о своем желании вновь проверить силы заявили председатель 
городской думы Александр Кузьмичев, зампредседателя и руководитель фрак-
ции «Единая Россия» в думе Галина Бочкова, депутат и заслуженный врач РФ, 
заместитель главврача по медчасти Ивановской областной клинической  
больницы Сергей Томс. 

Регистрация избирателей на сайте pg.er.ru для участия в предварительном 
голосовании проходит до 23 мая. Чтобы выбрать своего кандидата, необходимо 
зайти в раздел «Хочу проголосовать», пройти авторизацию через портал «Госуслу-
ги». Онлайн-голосование состоится в период с 19 по 25 мая.

Конкурс «кандидатов в кандидаты» –  
почти пять человек на место

Завершена регистрация «кандидатов в кандидаты» – участников предварительного голосования  
«Единой России», которые намерены побороться на выборах в Ивановскую городскую думу. За право быть кандидатом  

и 20 мандатов в одномандатных округах поборются 98 участников предварительного голосования. 

«Пока помним, 
Победа жива»
В честь 80-летия Победы 
в Великой Отечественной 
войне завод «Профессионал» 
выпустил специальную 
серию продукции.  
Два экскаваторных ковша  
и один бульдозерный  
отвал украсили  
живописные образы.
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Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

Нити времен
Музеи города – это не просто собра-

ния экспонатов, а живые свидетельства 
эпох, связующие нити между поколени-
ями. В преддверии Международного дня 
музеев, который отмечается 18 мая, хо-
чется поблагодарить тех, кто посвятил 
себя сохранению наследия и создал ме-
ста, где история оживает.

Историко-краеведческий музей 
имени Дмитрия Геннадьевича Бурыли-
на – гордость не только Иванова, но и 
всей России. Сегодня в его фондах более  
780 тысяч предметов.

Музей ивановского ситца – уникаль-
ное учреждение, посвященное текстиль-
ной славе региона, истории ткачества, 
эволюции текстильного производства. 

Еще одна сокровищница города – ху-
дожественный музей, коллекция кото-
рого охватывает искусство от древнего 
мира до современности. 

Особая роль в сохранении памяти 
принадлежит нашим школьным му-
зеям. Они не просто собирают экспо-
наты, но воспитывают молодое поко-
ление, прививают любовь и интерес 
к своей земле и ее прославленным ге-
роям. Через поисковую работу, встре-
чи с ветеранами и исследовательские 
проекты ученики становятся храните-
лями прошлого.

Уникальный музей полка «Норман-
дия-Неман», работающий на базе шко-
лы № 29, бережно хранит память о бо-
евом братстве двух народов – русских 
и французских военных летчиках, вме-
сте сражавшихся на фронтах Великой 
Отечественной войны.

Музей имени П.А. Белова в школе 
№ 4, Историко-краеведческий музей 
имени В.А. Белороссова в школе № 7, 
Музей боевой славы 307-й стрелковой 
дивизии школы № 65 и многие другие 
играют значимую роль в сохранении во-
енной памяти нашего народа. Без про-
шлого нет будущего. 

В этих коллекциях много единствен-
ных в своем роде исторических рари-
тетов, но все же главным богатством 
школьных музеев являются их коллек-
тивы. Многие поколения учителей, уче-
ников и их родителей создавали, изучали 
и защищали историю славных страниц 
прошлого нашего города, продолжая 
лучшие подвижнические традиции сво-
их предшественников.

В День музеев мы благодарим всех, 
кто сохраняет наше наследие. Служители 
учреждений культуры не просто храни-
тели, а истинные подвижники, чей труд 
позволяет нам гордиться прошлым и ве-
рить в будущее! От всей души мы гово-
рим спасибо за то, что вы делаете исто-
рию живой! 
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Филиала ППК «Роскадастр» по Ивановской области Петровым Алек-

сандром Сергеевичем, адрес: 153032, Ивановская область, г. Иваново, ул. Ташкентская, д. 104а, эл. по-

чта filial@37.kadastr.ru, тел. +74932264702, квалификационный аттестат №37-11-18, выполняют-

ся кадастровые работы по уточнению местоположения границы и площади земельного участка с 

K№37:24:030616:37, расположенного по адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. Каравайковой, д. 

133/27, номер кадастрового квартала: 37:24:030616.

Заказчиком кадастровых работ является Крохина Лариса Николаевна (тел. +79203582246), дей-

ствующая по доверенности (37 АА №1979246 от 28.11.2024 г.) вышеуказанного земельного участка.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится 

16.06.2025 в 10:00 часов 00 минут по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. Каравайковой, д. 133/27.

Ознакомиться с проектом межевого плана земельного участка можно в течении 30 дней со дня 

опубликования настоящего извещения по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. Ташкентская, д. 104а.

Обоснованные возражения о местоположении границ земельного участка, а также требования о 

проведении согласования местоположения границ с установлением таких границ на местности по-

сле ознакомления с проектами межевых планов направлять в течение 30 дней со дня опубликования 

настоящего извещения по адресу: 153032, Ивановская область, г. Иваново, ул. Ташкентская, д. 104а.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местополо-

жение границ: Ивановская область, г. Иваново, ул. 10-й Проезд, д. 29, с К№37:24:030616:38, а также зе-

мельные участки, расположенные в кадастровом квартале 37:24:030616, интересы правообладателей 

которых могут быть затронуты. 

При проведении согласования границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий 

личность, а также документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Фе-

дерального закона от 24.07.2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

Две недели назад начался ремонт дороги на ул. Войкова. 
Здесь заменят изношенное асфальтобетонное покрытие и 
бортовой камень на проезжей части, восстановят тротуары, 
установят знаки дорожного движения, нанесут разметку.

Ход ремонтных работ проверил глава города Александр 
Шаботинский. «В мэрию поступало немало жалоб на ненадлежа-
щее состояние дорожного полотна и тротуаров на улице Войкова, 
обращения приходили в том числе через социальные сети. Поэто-
му в прошлом году мы запланировали комплексный ремонт этой 
улицы в рамках национального проекта «Инфраструктура для 
жизни», – рассказал мэр.

В ходе рабочего выезда глава города обсудил с дорожника-
ми некоторые изменения, которые необходимо внести в проект. 
В частности, он не предусматривал подъезда к одному из 
магазинов. Кроме того, не было заложено обустройство газонов 
после окончания работ. 

Согласно муниципальному контракту работы должны 
завершиться до конца лета. Однако ремонтники планируют 
уложиться в ближайшие два месяца.

Новый асфальт и новые парковочные 
места на улице Войкова 
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Отпросившись с работы, я поехала в сад за сыном. Вовка 
обрадовался и был благодарен судьбе за «удачное» стечение об-
стоятельств. Ведь не каждый день его вот так просто забирают в 
середине дня, да еще и освобождают от ненавистного тихого часа. 
Мы поехали в травмпункт областной больницы. Ребенок от этой 
новости аж подпрыгнул от радости – больница на другом конце 
города, час пик, пробки, сегодня в сад он уже точно не попадет.

В травмпункте было относительно немного людей, и казалось, 
что сейчас клеща извлекут и мы поедем домой. Но администратор 
сказала, что эта операция – не в компетенции врачей травмпун-
кта, и отправила нас «вон в то желтое здание».

После двух неудачных попыток найти нужный вход нам все 
же повезло, и мы пришли по назначению. Но прежде чем попасть 
к доктору, необходимо было зарегистрироваться. К счастью, и 
свидетельство о рождении, и медицинский полис оказались при 
мне. Женщина-регистратор долго что-то заполняла, хмурила лоб, 
писала, переписывала. И вдруг, после долгих раздумий, объяви-
ла, что принять нас не смогут, потому что… номера бумажного и 
электронного полисов не совпадают! 

В итоге, так и не зарегистрировавшись, мы долго сидели у ка-
бинета доктора. Вовка был рад – сад уже закрылся. В итоге врач –  
эмпатичный молодой человек – все же извлек голову клеща. «Да 
вы бы и сами удалили. Даже если бы не удалили, она бы сама 
вышла», – сказал он.

Уже поздно вечером мы вернулись домой. В целом настро-
ение было хорошим. Да, работу пришлось перенести на другой 
день, но ребенок был счастлив. Правда, клеща на анализ мы уже 
не понесли. Слишком это энергозатратно 

Подлый клещ 
против областного 
здравоохранения 

История началась банально. Позвонила 
воспитательница из детского сада, куда ходит 
мой сын, и сообщила, что ребенок «поймал» 

клеща. Где он его подцепил – неизвестно,  
но к моменту обнаружения паразит уже 

намертво присосался. Недолго думая,  
мальчик его оторвал. Классика: головка осталась 

в коже. Нужно было что-то делать

текст: Светлана Иванова

Большой ремонт для детсада № 99
Начался капитальный ремонт в детском саду № 99 (ул. 

Андрианова). Строителям предстоит привести в порядок фун-
дамент, цоколь, отмостки, кровлю, межэтажные перекрытия и 
полы, входные группы, лестницы, фасад, провести внутренние 
ремонтные работы, а также заменить окна и двери. 

Ремонт выполняется в рамках нацпроекта «Семья». Губер-
натор Станислав Воскресенский и глава областного центра 
Александр Шаботинский побывали в учреждении, чтобы обсу-
дить с педагогами и родительской общественностью предстоя-
щие изменения. 

Заведующая учреждением Светлана Брюханова сообщила, 
что пока воспитанники 99-го детсада посещают близлежащие 
садики – всего шесть учреждений. Временный перевод органи-
зовали так, чтобы каждый ребенок остался в своем коллективе 
и со своими воспитателями.

После ремонта в сад № 99 закупят новое интерактивное 
оборудование и мебель, благоустроят территорию.

БАТАРЕИ ОСТЫНУ Т ДО ОСЕНИ
Текущий отопительный период в Иванове завершится в 

понедельник, 19 мая. Соответствующее постановление городской 
администрации подписал глава города Александр Шаботинский. 

Роспотребнадзор по Ивановской области сообщает: в этом 
году уже зарегистрировано 562 обращения жителей региона в 
медицинские организации по поводу укусов клещей. По результа-
там лабораторных исследований, возбудители клещевого энце-
фалита не выявлялись. Из общего числа обследованных клещей в 
19% обнаружен возбудитель боррелиоза и в 3% клещей – возбуди-
тель моноцитарного эрлихиоза человека. Вместе с тем в этом 
году среди людей зарегистрирован лабораторно подтвержденный 
случай заболевания клещевым боррелиозом.

Исследование клещей на зараженность возбудителями про-
водится на базе Центра гигиены и эпидемиологии в Ивановской 
области по адресу: ул. Воронина, 12, телефон 23-42-15.
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Доходы ивановских вузов могут 
сократиться почти на миллиард

Где больше всего своекоштных студентов

текст:  Николай Голубев, Светлана Иванова
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Продолжение. Начало на стр. 1
Больше всего коммерческий набор в Ивановском госу-

дарственном университете – 200 человек из 548 зачислен-
ных в прошлом году. Востребованы у платников юриспру-
денция, экономика, реклама и связи с общественностью – то, 
что как раз и может пойти под нож Министерства образова-
ния после принятия законопроекта. 

Вполне вероятно, что сокращение коммерческого набора 
коснется Ивановского филиала РАНХиГС, в прошлом году там 
набрали на платное обучение 105 юристов, экономистов и 
управленцев. 

Кстати, менеджеров до сих пор обучают также энергоуни-
верситет и химтех – 39 мест на первом курсе.

Большой платный набор в медицинском университе-
те (173 места в 2024 году), но в данном случае государство 
заинтересовано в этих студентах. Вряд ли новый законопроект 
затронет врачебные специальности. 

Практически нет первокурсников-платников в ИГХТУ, в 
политехе, в Верхневолжском агробиотехнологическом уни-
верситете (бывшей сельхозакадемии), в Шуйском филиале 
ИвГУ – на всех приходится только 55 коммерсантов. Вероятно, 
предлагаемые там профессии не кажутся привлекательными 
для своекоштных студентов.

Вузовские бюджеты
Надо отметить, что количество коммерческих студентов в 

ивановских вузах и так сократилось за последнюю пятилетку. 
Если в 2019 году на первый курс было зачислено 916 коммер-
сантов, то в прошлом – на треть меньше. 

Если говорить о стоимости высшего образования в 
Иванове – то цены относительно доступные: в ИвГУ берут от 
107,6 тысячи за учебный год, в медуниверситете на «флагман-
ских» специальностях – по 190 тысяч, в Ивановском филиале 
РАНХиГС – 124,8 тысячи рублей.

Согласно отчетности, опубликованной на сайтах иванов-
ских вузов, за обучение студентов-бюджетников они получа-
ют от государства 2,3 млрд рублей в год и 893,5 млн зараба-
тывают самостоятельно за счет платных студентов. В тройке 
лидеров по доходам: медуниверситет, ИвГУ и ИГЭУ. 

Еще два года по старым правилам
Предложение о государственном контроле над платными 

местами прошел первое чтение в Госдуме. Скорее всего, с его 
дальнейшим принятием проблем не возникнет. Среди разра-
ботчиков законопроекта – 346 из 450 депутатов и 5 сенаторов, 
включая спикера Госдумы и председателя Совета Федерации. 

Инициатором же нововведений стал Владимир Путин. В 
феврале этого года на заседании совета по науке и образо-
ванию президент отметил, что в стране нужно исключить 
«чрезмерный» платный набор по специальностям, на которые 
отсутствует спрос со стороны рынка труда. Тогда же министр 
науки и высшего образования предложил регулировать прием 
на платное обучение в вузах: «Платный прием тоже надо наце-
лить на задачи государства». 

Таким образом, коммерческий набор останется, но будет 
существенно сокращен для ряда специальностей. Предполага-
ется, что закон заработает с 1 сентября 2026 года. Это значит, 
что еще две приемные кампании пройдут по нынешним прави-
лам – без ограничения платных студентов. Правда, по словам 
источников газеты «Ведомости», вузам уже рекомендовали 
сократить число коммерческих мест. Также в этом году льгот-
ное кредитование на обучение под 3% будет доступно только на 
направлениях, приоритетных для экономики страны 

В публикации использованы статистические данные 
Мониторинга качества приема в вузы, проведенного НИУ 
«Высшая школа экономики».

Инна Иванова, 
ректор Ивановского 
государственного 
медицинского университета: 

– Предложенная законодатель-
ная инициатива – важный шаг в обеспечении 
соответствия системы высшего образования 
потребностям российской экономики. Под-
держка правительством этого законопроекта 
свидетельствует о стремлении к устранению 
дефицита кадров в приоритетных сферах.

Конкурс на медицинские специальности 
традиционно высок, и врачи всегда будут 
востребованы в обществе. Я не думаю, что 
обсуждаемое нововведение существен-
но повлияет на привлекательность нашего 
университета. Как правило, к нам поступают 
мотивированные абитуриенты, осознанно 
выбирающие профессию врача и готовые к 
серьезной учебе. Быть врачом – это большая 
ответственность, и наш университет всегда 
стремился готовить высококвалифицирован-
ных и преданных своему делу специалистов».

Никита Сорокин, 
проректор по молодежной 
политике и социальному 
развитию ИвГУ: 

– Пока преждевременно давать 
развернутые оценки, так как отсутствует 
конкретная информация о механизмах реали-
зации данной законодательной инициативы. 
Безусловно, необходимо учитывать право 
человека на самостоятельный выбор образо-
вательной траектории, особенно когда речь 
идет об обучении на платной основе. В любом 
случае высшее образование обеспечивает 
выпускника компетенциями, позволяющими 
успешно адаптироваться к требованиям со-
временного рынка труда.

Елена Бутикова, 
выпускница 
экономического факультета: 

– Я понимаю, что сейчас стране 
нужны инженеры, это важно. Но 

почему правительство решает за меня, кем мне 
быть? Я окончила экономический факультет, 
работала на себя, набралась опыта и теперь 
успешно тружусь в сфере финансов. Да, найти 
работу сразу после вуза было непросто, при-
ходилось рассылать сотни резюме, проходить 
стажировки за копейки. Но я не сдавалась, 
развивалась, повышала квалификацию и в ито-
ге добилась своего. Сейчас у меня интересная 
работа, достойная зарплата, и я приношу пользу 
обществу. А если бы мне в свое время сказали, 
что экономистов слишком много, и посоветова-
ли пойти в инженеры, кем бы я сейчас была? 
Может, трудилась на заводе, ненавидела свою 
работу и проклинала всех экономистов. Каждый 
должен сам выбирать свой путь. Нельзя лишать 
людей мечты и возможности реализоваться 
только потому, что кому-то показалось, что этих 
специалистов «слишком много». Может, через 
пять лет все изменится и снова понадобятся 
экономисты? Что тогда делать?

Мария Петрова, 
мать 
одиннадцатиклассницы: 

– Моя дочь мечтает стать эко-
номистом. Бюджетных мест в 

Иванове почти нет. Если сократят платные, 
что нам делать? Отправлять ее в Москву, 
влезать в долги? Почему наши дети должны 
страдать из-за того, что кому-то не хватает 
инженеров?

мнения

за счет 
бюджетных 
ассигнований 
(бюджетный 
набор)

по договорам 
платных 
образовательных 
услуг 

Ивановский ГМУ 488 982 246 601,84

ИвГУ 343 490 205 100

ИГЭУ 670 790,8 160 085,97

ИвГПУ 190 305,3 112 684,2

ИГХТУ 421 471,3 98 654,52

ИФ РАНХиГС 26 699, 6 96 379, 9

Шуйский филиал ИвГУ 111 700 52 049,5 

Агробиотехнологический 
университет

106 480,1 18 276,9

ВСЕГО 2 333 219,50 893 452,93

Объем образовательной деятельности (в тыс. руб.)

В ТЕМУ:
Российские вузы должны будут выделять не менее 50% 
бюджетных мест для подготовки специалистов в рамках 
государственного заказа, заявил на этой неделе 
вице-премьер РФ Дмитрий Чернышенко: 
«Будет продолжено плановое увеличение нормативов затрат 
на обучение востребованных инженерных кадров».

Количество зачисленных в ивановские 
вузы на коммерческое обучение по годам 
(бакалавриат, специалитет)
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«Хотели одного, а добились прямо 
противоположного»

Аркадий Корников, доктор истори-
ческих наук, профессор ИвГУ.

– Нужен ли был в СССР тот процесс, 
который назвали перестройкой?

– Определенные причины для пе-
рестройки экономики и политического устройства 
страны, несомненно, были. Первая – экономическая. 
Замедлялись темпы экономического роста (до 4–5% в 
11-й пятилетке). Было серьезное отставание в высоко-
технологичных отраслях – электронике, радиотехнике. 
Постоянно ощущался дефицит многих товаров народно-
го потребления. 

Другая причина – идеологическая. В 1961 году 
была принята программа построения коммунизма к 
1980 году. Она оказалась несостоятельной, блефом. 
Шутили, что построение коммунизма закончилось 
проведением Московской олимпиады. 

В 1983-м Андропов, тогда лидер КПСС, публикует в 
журнале «Коммунист» № 3 статью, в которой прямо ска-
зал: «Нам надо трезво представлять, где мы находимся... 
Видеть наше общество в реальной динамике, со всеми 
его возможностями и нуждами – вот что сейчас требует-
ся». Требовалась теория, которая отражает объективно 
происходящие процессы. 

Еще важная причина – смена поколений. Был такой 
итальянский политолог В. Парето, который говорил, 
что в основе всех революций – смена поколений элиты. 
Вспомним начало 1980-х годов. Один за другим умирают 
сталинские выдвиженцы – Косыгин, Брежнев, Суслов, 
Пельше, Устинов, Андропов, Черненко и так далее. В еще 
большей степени это затронуло средний уровень пар-
тийных работников. В процессе обновления на рубеже 
1970–1980-х годов приходили 40–45-летние, воспи-
танные в духе идей ХХ съезда партии, так называемые 
шестидесятники. 

Горбачев в первый год своего правления сменил 
многих руководителей обкомов, крайкомов партии, в 
Политбюро убрал Демичева, Громыко, Романова. На 
первый план выдвинулись новые политические деятели – 
Рыжков, Долгих, Шеварднадзе, Яковлев, Медведев.

– В обществе гуляет много версий о причинах 
распада Союза. В том числе упоминают некие «проект 
Алена Даллеса», «Гарвардский проект» и ряд других. 
Они существуют?

– Это фейковые планы, давно разоблаченные. Во 
всяком случае, нет доказательств сознательного жела-
ния со стороны «архитекторов перестройки» развалить 
СССР и КПСС. Другое дело, что это были в большин-
стве своем недалекие, самовлюбленные, ограниченные 
люди, которые не прогнозировали результатов своей 
политики. В первую очередь, Горбачев. Приведу такой 
показательный пример. Состоялось Беловежское со-
глашение. 23 декабря 1991 года в Кремле встречаются 
Горбачев, Ельцин, а также Яковлев (который об этой 
встрече и рассказал в книге «Сумерки»). Обсуждали 
условия передачи власти. Бывший президент СССР 
выставил Ельцину список, какая у него должна быть 
квартира, дача, зарплата, какие здания передать ему 
под «Горбачев-центр». Видимо, Ельцин удовлетворил 
все его личные просьбы, они выпили на прощание. 
Проводив Ельцина, Яковлев увидел: Горбачев лежит на 
диванчике, уткнулся в подушку и плачет навзрыд: «Ви-
дишь, Саша, – сказал он, – как легко потерять власть». 
Горбачев сожалеет в первую очередь об утерянной 
власти, привилегиях, а не о разваленных Советском 
Союзе и коммунистической партии и тем более не о 
пострадавших от перестройки миллионах людей. 

Горбачев и его команда хотели одного, а добились 
прямо противоположных результатов. Одна из целей – 
создать обновленную социал-демократическую партию. 
Каков результат? – партия развалилась и была запре-
щена. Горбачев хотел создать обновленный Советский 
Союз. Но государство развалилось. Перестройка должна 
была улучшить экономическое положение народа. 
Результат – дефицит всего и вся, очереди, карточная 
система. Горбачев хотел создать некую модель междуна-
родных отношений, основывающуюся на «общечелове-
ческих ценностях». А получил резкое ухудшение геопо-
литического положения нашей страны.

Хотели создать модель современного социализма. 
На деле Горбачев оказался его могильщиком.

Чем занимались сотрудники КГБ  
вместо отпуска

Борис Большаков – в 1980-е майор 
КГБ СССР, в 1989–1993-х – народ-
ный депутат РСФСР, потом – член 
Верховного Совета РФ, заместитель 
председателя комитета по обороне и 

безопасности ВС РФ, генерал-майор ФСБ. Сейчас – 
предприниматель.

– Борис Терентьевич, нужна ли была стране 
перестройка – реформы в экономике и общественной 
системе?

– Перестройка, безусловно, была нужна. В этот пери-
од экономика работала плохо, бюджет не справлялся с 
огромными объемами субсидирования союзных на тот 
момент республик – Прибалтики, Грузии, Украины и так 
далее. Курс на экспорт революции в странах Африки и 
Латинской Америки съедал огромные средства. В обще-
стве и коммунистической партии тогда явно наметились 
тенденции к стагнации и застою. 

Объективную необходимость проведения серьезных 
реформ в стране и обществе одним из первых осознал 
Ю.В. Андропов. Он начал реальную борьбу с коррупцией 
в высших эшелонах власти, принимал меры, укрепля-

ющие трудовую дисциплину как внутри КПСС, так и в 
производственной сфере. Он не смог реализовать все 
задуманное – подвело здоровье. 

М.С. Горбачев сделал определенный шаг вперед. 
Гласность – да, была нужна. Как и конкуренция в сфере 
экономики и политики. Требовалось введение новых 
форм собственности, создание конкурентной экономи-
ческой среды. 

– В разговорах порой слышу, что дефицит промыш-
ленных товаров, продовольствия был вызван искус-
ственно. Мол, продуктов питания выпускали много, но 
их закапывали в землю. В КГБ была информация, что 
кто-то специально организует острейшую нехватку 
продуктов?

– Те, кто жил в то время, видели экономические 
«успехи» в сельском хозяйстве, в сфере выпуска товаров 
народного потребления. Скажем, ивановская фабрика 
«Трудовая коммуна» выпускала много обуви, но носить 
ее было нельзя: неудобная и некрасивая. Предприятия не 
развивались. Товаров, необходимых населению, выпу-
скалось мало. Про сельское хозяйство и говорить нечего. 
Россия до революции, в Столыпинские времена, корми-
ла не только себя, но и другие страны. Реформы 1930-х 
годов (коллективизация) привели к дичайшему дефи-
циту продуктов питания. Молока не было, за мясными 
продуктами ездили на поездах. 

(Отмечу, что за весь период коллективизации 
среднемноголетние надои, урожайность зерновых и 
т.д. в СССР не увеличились ни на йоту. В моих записях 
сохранились данные о средних надоях дойного стада за 
год в нашей области. В 1984 и 1985 годах – примерно 
2000 кг. Специалисты знают: если корова дает менее 
3500 кг, ее необходимо выбраковать, так как кормить 
ее – убыточно. Помню нас, журналистов облрадио, в 
обкоме КПСС учили, как объяснять в эфире, почему в 
магазинах нет молока, масла, творога: «Говорите, что 
область фонды выбрала». Сейчас надои на многих фер-
мах области – 7–11 тысяч килограмм. – В.М.)

Продолжение на стр. 11

текст: Владимир Мартынов

40 ЛЕТ ПЕРЕСТРОЙКЕ
Перестройка – один из самых значимых этапов истории нашего Отечества в ХХ веке. В мае 1985-го Михаил Горбачев впервые упомянул о необходимости перестройки 

общественно-политической жизни: «Видимо, товарищи, всем нам надо перестраиваться». Слово было подхвачено СМИ и стало нарицательным для целой эпохи. 
О том, что происходило в стране, почему идеи перестройки не оправдали наших надежд, я поговорил с авторитетными, известными в нашем крае людьми

фото: Юрий Белинский, Олег Пороховников. Фотохроника ТАСС //https://www.hse.ru/rrh/news/484659306.html
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Второй этап реставрации
Пару лет назад в Музее ивановско-

го ситца привели в порядок кровлю и 
фасад (кстати, во время ремонта крыши 
открылся стеклянный купол, который 
считался утерянным), воротам и калитке 
вернули первоначальный вид по фото-
графиям прошлого столетия. А теперь 
реставраторы перешли к внутренним 
работам. Интерьерное преображение 
началось осенью и сейчас в самом 
разгаре. 

Особенно рады реставрации усадь-
бы нынешние «жильцы» – сотрудники 
Музея ивановского ситца. Как рассказа-
ла заведующая Галина Карева, в здании 
много лет текла крыша, поэтому были 
серьезно повреждены лепные украше-
ния, потолок, штукатурка... «Сейчас все 
это приводится в порядок, и мы рады, 
что специалисты реставрационной 
мастерской очень бережно относятся к 
культурному наследию: налет счищает-
ся, грибок вытравляется, все, что под-
линное возможно сохранить, – сохраня-
ется. Мы уже видим, как преобразилась 
входная зона музея, как приводится 
в порядок верхний этаж, где рестав-
рируется паркет, розетки, появляется 
обновленная лепка».

Уникальные двери
Как говорят сами мастера, работы 

ведутся разноплановые, потому что ре-
ставрируют практически все – от пола до 
потолка. В усадьбе работают два десятка 
специалистов, и каждый занят своим 
направлением. 

Елена Круглова, например, ма-
ляр-реставратор в группе, которая 
занимается восстановлением дверей и 
порталов здания. Работа непростая. С 
помощью специального фена нужно 
нагреть поверхность двери со ста-
рым покрытием и аккуратно удалить 
расплавленный слой шпателем. Для 
каждого покрытия – своя температура 
(от 400 до 650 градусов). Например, при 
реставрации двери в бывший каби-
нет Дмитрия Геннадьевича Бурылина 
пришлось нелегко – она была покрыта 
лаком. А лак, рассказала Елена, очень 
липучий, поэтому часто приходилось 
очищать шпатель. 

При таких работах важно соблюдать 
все этапы – очистку, шлифовку, грун-
товку, подшпатлевку и снова грунтовку, 
говорят мастера. Торопиться в этом 
деле нельзя – все слои должны просох-
нуть и закрепиться. Если дверь в непло-
хом состоянии и хорошо сохранилась 
структура дерева, шпатлюют только 
изъяны. 

К слову, большинство дверей в 
усадьбе было покрыто белой краской, 
как и дверные порталы между комната-
ми и залами. Сейчас все эти элементы 

очищаются и обретают первозданный 
вид. Фактура дуба выглядит солидно и 
благородно. 

К слову, есть в усадьбе и совер-
шенно уникальные двери – они ведут в 
большой зеркальный зал, где когда-то 
проходили балы. Двери, как и само по-
мещение, выполнены в стиле модерн: на 
поверхности дерева можно увидеть ис-
кусно вырезанные цветы, стебли и даже 
корни растений. Тонкая работа мастера, 
которую специалисты нынешних времен 
постарались сохранить максимально. 
«Эти двери уникальны, – рассказал глав-
ный инженер АО «Ивановореставрация» 
Иван Корнилов. – Аналогов в мире нет. 
Очень сложный рисунок, и мы боялись, 
что здесь, на месте, случайно повредим 
его, поэтому специально увозили двери 
в цех, разбирали, снимали остекление 
и мелкими компрессорами удаляли 
лакокрасочное покрытие со всей резьбы. 
Представляете, сейчас есть специальное 
оборудование, но 120 лет назад мастер 
делал все это простейшими инструмен-
тами, просто сидел и вырезал вручную 

орнаменты из куска древесины. Знаете, 
как это ни парадоксально звучит, но 
цель реставрации – провести как можно 
меньше реставрационных работ, чтобы 
было минимум новодела. Мы старались 
максимально сохранить оригинальные 
элементы и рисунок. Когда реставра-
ция закончится, здесь снова появятся 
экспонаты музея, но, на мой взгляд, все 
эти элементы интерьера – двери, пото-
лок, лепнина – сами по себе достойны 
внимания».

Зеленый зал
Разглядывать, словно экспонат, 

хочется и зал для балов, который масте-
ра-реставраторы уже привели в порядок. 
Самый красивый в усадьбе. Огромные 
окна, зеркала, колонны... Кажется, за-
кроешь глаза и увидишь, как кавалеры 
кружат дам в пышных платьях при свете 
хрустальных люстр. Кстати, именно 
люстр, а не свечей, ведь дом Дмитрия 
Геннадьевича был буквально напичкан 
современными на тот момент достижени-
ями. И электричество было в их числе. 

Реставраторы постарались вернуть 
этому залу блеск прошлого столетия. 
Во-первых, восстановили паркет. Уни-
кальный – наборный из ценных пород 
древесины. Здесь использованы сразу три 
вида дуба – обычный, красный и море-
ный. Чтобы вернуть полу былой цвет, его 
пришлось отциклевать и покрыть лаком. 
И вот он уже засверкал яркими красками. 

Во-вторых, много поработали с леп-
ниной: богатый растительный орнамент 
«примостился» на карнизной части зала. 
Мастера работали на специальных кон-
струкциях на колесиках (так называемые 
строительные туры) под самым потолком, 
постепенно перемещаясь от фрагмента к 
фрагменту. 

Почти месяц ушел на покраску отре-
ставрированной лепнины. Для сохране-

ния объема и эффекта глубины красили 
в два цвета: одним – фон, другим – рас-
тительный орнамент. Что касается гаммы 
в целом (а она зеленая), ее выбрали не 
случайно. «Так как здесь растительный 
орнамент, мы пытались приблизиться к 
болотному цвету, – рассказали рестав-
раторы. – Но этот болотный должен быть 
нежным, пастельным, как и все цвета 
в стиле модерн. И мы стремились его 
поддержать, в том числе и цветом. Более 
того – это исторический оттенок, кото-
рый вскрылся во время реставрационных 
работ». В остальных помещениях тоже 
хотят максимально вернуть цвет, что был 
на момент постройки особняка. 

Впереди еще много работы. В 
частности, приведут в порядок глазур-
ную плитку с изображением вишен 
(она находится при входе в усадьбу на 
первом этаже), возможно, займутся и 
витражами. Ждать осталось недолго: 
уже в конце августа взору гостей откро-
ется интерьер, который был здесь сто 
двадцать лет назад.

Экспонаты отдыхают
А что же с экспонатами, которые 

обычно «населяли» залы музея? Как 
рассказала Галина Карева, они на время 
ремонта «разъехались» по фондам: «У 
всех предметов накапливается усталость, 
они должны быть обеспылены, разложе-
ны, свернуты. Им тоже надо отдохнуть». 
Однако, как только ремонт завершится, 
традиционные экспозиции вернутся на 
свои места, а также откроется новая – о 
современном периоде. Так что в обнов-
ленное здание приедут и новые экспонаты. 
«У нас самые лучшие в России текстиль-
ные коллекции. Музей их комплектует, со-
бирает, изучает, – резюмировала Галина 
Карева, – и мы хотим поделиться этим со 
своими гостями, когда музей распахнет 
двери после ремонта» 

текст/фото: Дарья Володина

Особняк на этом месте появился в 
середине 19 века. А в начале 1900-х  
Д.Г. Бурылин перестроил его не 
только для улучшения жилищных 
условий своей семьи, но главным 
образом для того, чтобы разместить 
свои музейные коллекции. Считается, 
что здание построено по проекту 
иваново-вознесенского архитектора 
А.Ф. Снурилова.

После революции в здании 
располагалась столовая фабрики 
БИМ, затем военный штаб и 
областной военкомат. При 
создании Музея ивановского ситца 
была изменена первоначальная 
планировка здания – пробита 
анфилада залов. Капитальный ремонт 
проводился в 1971 году специальной 
научно-реставрационной мастерской.

Ренессанс городской усадьбы 
Бурылинскому дому возвращают первоначальные интерьеры

В Музее ивановского ситца (ул. Батурина, 11/42) – масштабные реставрационные работы. Лепнина, двери, стены, пол к сентябрю 
будут выглядеть, как сто двадцать лет назад, при первом хозяине – Дмитрии Геннадьевиче Бурылине
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Мы ждём вас по адресу: г. Иваново, пр-т Ленина, 102
Телефон для записи: 8 (800) 500-93-94, +7(4932)92-33-22

Наш сайт: as.clinic

Детский смех и голоса близких людей — это самые дорогие звуки для нашего 
сердца. Потеря их из-за проблем со слухом может быть очень болезненной. Хотя 
время не вернуть, потерянный слух можно компенсировать с помощью слуховых 
аппаратов! О том, как это сделать, рассказывают эксперты «Академии Слуха».

КАКИЕ СИМПТОМЫ СУЩЕСТВУЮТ У ЛЮДЕЙ, СТРАДАЮЩИХ ПОТЕРЕЙ СЛУХА?
 Постепенно приходится увеличивать громкость телевизора и телефонных звонков.
 Трудно разобрать слова, кажется, что другие говорят неразборчиво.

ЧЕМ ОПАСНА ПОТЕРЯ СЛУХА?
 Качество жизни ухудшается: становится сложно общаться с близкими и можно пропустить важные сигналы.
 Исследования доказывают, что падение слуха может приводить к ухудшению качества жизни, одиночеству, 

депрессии, ухудшению памяти .

ЧЕМ ПОМОГУТ ДВА СЛУХОВЫХ АППАРАТА? ПОЧЕМУ НУЖНЫ ИМЕННО ДВА?
Два слуховых аппарата помогают лучше слышать и понимать речь. Они настраиваются индивидуально, чтобы вы 
могли легко воспринимать окружающие звуки. Современный слуховой аппарат повышает разборчивость речи, 
чтобы общаться с близкими людьми!

А для тех, кто испытывает сложности при просмотре телевизора, мы дарим ТВ-помощник для комфортного 
просмотра ТВ – при покупке слуховых аппаратов Аурика Атом Р100w и Аурика Вита Р1006!

ЭТОЙ ВЕСНОЙ, АКАДЕМИЯ СЛУХА ЗАПУСКАЕТ АКЦИЮ «УСЛЫШАТЬ ЛЮБИМЫХ», 
В РАМКАХ КОТОРОЙ ВЫ МОЖЕТЕ:

– попасть на бесплатный приём к эксперту по слуху и слуховым аппаратам;
– приобрести слуховые аппараты по акции 1+1: второй аппарат бесплатно!
– оформить покупку в рассрочку сроком до 18 месяцев! А для покупателей по электронному сертификату от СФР 
доступна рассрочка до 24 месяцев и до 4 лет сервисного обслуживания слухового аппарата!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

УСЛЫШАТЬ ЛЮБИМЫХ: 
ВТОРОЙ СЛУХОВОЙ АППАРАТ 
БЕСПЛАТНО И ОБА – В РАССРОЧКУ 
ДО 24 МЕСЯЦЕВ!

Рассрочка предоставляется ИП Мурзинов М. В. сроком от 3 до 24 месяцев. Минимальная сумма рассрочки – 35000 рублей. Максимальная сумма 
рассрочки не ограничена. Досрочное погашение доступно в любое время. Срок рассрочки – от 3 до 18 месяцев в зависимости от категории 
слухового аппарата, первый взнос – 50%, при предъявлении пенсионного удостоверения может быть снижен до 30%. Рассрочка сроком от 3 до 
24 месяцев доступна при покупке с доплатой по электронному сертификату СФР. Первый взнос – электронный сертификат. ТВ-помощник можно 
приобрести со скидкой от 66% до 100%. Скидка в 100% предоставляется при покупке 2 аппаратов Аурика Атом Р100w/Аурика Вита Р1006 8 каналов 
и выше, или при покупке 1 аппарата Аурика Атом Р100w/Аурика Вита Р1006 16 каналов и выше.
1 Снижение слуха как основная причина когнитивных нарушений у пожилых пациентов // Авторы: Карпищенко С. А., Щербакова Я. Л., Мегрелишвили 
С. М. Электронное периодическое издание rmj.ru (РМЖ.ру) октябрь 2020.

Военный вальс

9 мая у памятника Георгию Победо-
носцу на площади Победы состоялась мо-
лодежная патриотическая акция «Клятва 
наследника Победы». В ней участвовали 
курсанты и кадеты военно-патриотиче-
ских объединений города.

В рамках творческой части акции 
школьники представили театрализо-
ванные постановки и хореографические 
композиции, посвященные Великой От-
ечественной войне. Кульминацией стал 
«Военный вальс» с участием 65 танце-
вальных пар школьников. 

Также в этот день на площади Побе-
ды была организована выставка военной 
техники и вооружения. Гости праздника 
узнали о технических характеристиках и 
возможностях боевых машин, примерили 
элементы экипировки российских воен-
нослужащих.

Кроме того, на площади работал пункт 
сбора гуманитарной помощи для поддерж-
ки участников специальной военной опе-
рации. 

Я буду долго гнать 
велосипед

14-летний ивановец Егор Юхатов стал 
дважды серебряным призером многоднев-
ных Всероссийских соревнований по вело-
сипедному спорту среди юношей. 

Велотурнир прошел в Орле, в нем 
участвовали спортсмены из 10 регионов 
страны – каждому нужно было проехать 
пять этапов: индивидуальную гонку, три 
групповых гонки и гонку-критериум (гон-
ка по очкам). Егор Юхатов стал вторым в 
групповой гонке и гонке-критериум.

Музыка в арт-сквере

В прошлые выходные в областном цен-
тре вновь открылась уличная музыкальная 
площадка. В арт-сквере на пересечении 
улиц 10 Августа и Марии Рябининой ива-
новский рок-клуб организовал флешмоб 
барабанщиков, которые синхронно испол-
нили известные музыкальные композиции. 
Следующий концерт планируется в сере-
дине июня и будет приурочен к праздно-
ванию Дня России.
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Станислав Воскресенский

Главную нашу проблему вы знаете – это низкие доходы людей. <...>  
Мы стимулируем не только приход новых инвестиций,  
но и модернизацию старых [производств], с тем чтобы росла 
производительность труда, а значит, в итоге и зарплата нашим гражданам»
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 Пятая часть страны  
  проживает в малых 
  городах

Станислав Воскресенский не в первый раз 
на федеральном уровне обращает внимание 
на малые города. В Ивановской области там 
проживает почти половина жителей, а в целом 
по стране – каждый пятый. 

«Малые города могли бы стать точ-
ками роста для базовых промышленных 
компетенций», – считает Станислав Вос-
кресенский. Он предложил разработать 
на федеральном уровне комплекс мер для 
развития инфраструктуры и привлечения 
инвестиций в малые города. Губернатор 
рассказал, какие шаги предприняты в 
этом направлении в Ивановской области. 
В частности: качественно отремонтиро-
ваны дороги к малым городам, между 
ними создана также комфортная желез-
нодорожная пассажирская сеть, впервые 
в Ивановской области голубое топливо 
провели во все районные центры региона, 
создается комфортная городская сре-
да и соцсфера. 

ГЛАВНАЯ ЦЕЛЬ –  
рост доходов ивановцев  
Президент Владимир Путин провел рабочую встречу со Станиславом Воскресенским.  

Основные темы разговора – состояние региональной промышленности, здравоохранение, поддержка семей с детьми,  
развитие малых городов. Станислав Воскресенский рассказал о том, что сделано за последнее время, подчеркнув,  

что главная задача региональных властей – рост доходов граждан

 Новые ивановские отрасли
Основой промышленности Ивановской области остается тек-

стиль. При этом ивановские компании осваивают новые сферы. Так, 
заработало первое в России производство мембранных тканей. «От 
мембранных инновационных материалов, полимеров до непо-
средственно самих тканей, одежды и спецодежды, в том числе в 
интересах Вооруженных сил», – пояснил Станислав Воскресенский. 
Также в Ивановской области заработало первое в стране прядиль-
ное производство из переработанного сырья, что хорошо как для 
экономики и технологии, так и для экологии.

Примечательно, что в регионе развивается не только текстиль-
ная промышленность. Так, компания «Профессионал» освоила 
рынок навесного оборудования для спецтехники. Уход западных 
компаний только увеличил спрос на ивановские ковши. Сейчас 
«Профессионал» строит крупный завод по производству дорожной 
техники. Это знаковое событие для областного центра – такие 
масштабные промпредприятия не строились более 30 лет. Иваново 
вновь превращается в промышленный город.

Важное событие в сельском хозяйстве – модернизация иванов-
ского молокозавода. Предприятие простаивало четыре года. Новый 
собственник намерен развить площадку до одного из самых круп-
ных предприятий в Центральной России. Продукция уже начала 
поступать на прилавки магазинов. 

Владимир Путин, заслушав доклад губернатора о развитии 
промышленности, отметил рост ВВП – что является одним из клю-
чевых показателей. «Возрастает и промышленность, и сельхозпро-
изводительность в целом», – резюмировал президент.

Общая площадь нового завода «Профессионал»  
составит около 100 тыс. кв. метров. Реализация 
инвестпроекта позволит создать около 1500 рабочих 
мест. Это практически удвоит численность сотрудников. 

 За высшим образованием – в Иваново

Губернатор обратил внимание на особую роль ивановских 
вузов в подготовке квалифицированных кадров для всей страны. 
Например, энергоуниверситет наращивает подготовку специали-
стов в интересах атомной отрасли. 

Комфортно в Ивановской области чувствует себя и малый биз-
нес. На него приходится треть региональной экономики. Начинаю-
щие бизнесмены имеют право на нулевую ставку в первые два года, 
если применяют упрощенную систему налогообложения.

«Наши малые предприниматели возможностями пользуются, в 
том числе технологическими возможностями. В частности, он-
лайн-экономикой. И уже третий год подряд производители Иванов-
ской области – лидеры в стране за минусом Москвы, Петербурга по 
объему продаж онлайн», – отметил Станислав Воскресенский.

За последние 10 лет число многодетных семей  
в Ивановской области выросло в два раза, 
сейчас в регионе проживает 10,7 тысячи таких 
семей, в них воспитывают свыше 35 тысяч детей.

 Видимые результаты семейной политики 
Развитие экономики важно, чтобы повысить благососто-

яние всех жителей области. Ключевая задача – повышение 
рождаемости. Демографическая яма 1990-х в Ивановской 
области была гораздо глубже, чем в целом по России. Но меры, 
разработанные региональными властями, дают свои результа-
ты. «По суммарному коэффициенту рождаемости мы сейчас в 
тройке по ЦФО», – отметил Станислав Воскресенский.

Региональное правительство стремится создать макси-
мально комфортную среду для семей с детьми. В Иванове 
отремонтированы детские поликлиники № 3, 6, 10. Детский 
травмпункт получил новое здание, открыт ожоговый центр 
в детской областной больнице, создан современный клини-
ко-диагностический центр. По обеспеченности педиатрами 
Ивановская область в пятерке лучших по стране.

По инициативе губернатора реализуется программа 
ремонта детских садов. За три года преобразились 230 садов. 
В областном центре построены три школы в микрорайонах 
Суховка, Рождественский, на ул. Генерала Хлебникова. Флаг-
ман дополнительного образования детей – образовательный 
центр «Солярис». 

Модернизировали стадионы «Локомотив», «Текстильщик», 
отремонтировали стадион «Спартак» для самой большой 
спортшколы в регионе.  Открылись Дворец игровых видов 
спорта и ФОК с ледовой ареной и бассейном. 

Андрей Аристов, член Общественной палаты Ивановской 
области, замдиректора завода «Профессионал»

– Новый завод – это ведь не просто станки и стены. Это новые 
рабочие места, развитие города, зарплаты, стабильность. Так 
и должно быть. Одним словом – работаем для своей страны, 
для своей малой родины. мнения

Анастасия Ситнова, член Общественной палаты 
Ивановской области

– Здорово, что Станислав Сергеевич слушает и слы-
шит жителей: именно так появилась региональная 
программа капремонта детских садов, опередившая 
федералов на три года; именно так в нашем регионе 
появились новые меры поддержки семей; строитель-
ство новых школ впервые за 30 лет и многое другое. 
Сделано и делается очень много! Вспоминается 
Экзюпери и его искусство маленьких шагов!

Ирина Смыслова,  
директор спортивной школы «Спартак»

– Спасибо губернатору за внимание к спорту и заботу 
о будущем наших детей! Особенно хочу отметить 
реконструкцию стадиона «Спартак». Благодаря 
современному ремонту и обновленному оснащению, 
здесь сегодня могут комфортно и безопасно зани-
маться около тысячи наших воспитанников. 

Иваново вновь превращается в промышленный город. 
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– Каковы основные тенденции по заболеваемости ВИЧ в 
Ивановской области? 

– Мы видим положительную динамику: за последние пять 
лет количество новых случаев выявления ВИЧ снизилось вдвое – 
с 950 до 412 в год. Снижается и смертность среди ВИЧ-инфици-
рованных. Кроме того, показатели по охвату антиретровирусной 
терапией достигли 91%. Это хорошие результаты, но останавли-
ваться на достигнутом мы не намерены. 

– Какие проблемы остаются наиболее актуальными в 
борьбе с ВИЧ в регионе?

 – Основная проблема – это группа лиц с измененным 
социальным статусом, страдающих наркологической или 
алкогольной зависимостью, которая составляет около 49% от 
общего числа ВИЧ-инфицированных. К сожалению, 15% из них 
не доходят до врача или самостоятельно прерывают лечение. 
Это создает серьезную угрозу распространения и сохранения 
резервуара ВИЧ.

– Что мешает привлечь к обследованию и лечению эти 
уязвимые группы населения?

– К сожалению, законодательный принцип добровольности 
медицинского освидетельствования не позволяет принудитель-
но привлекать к обследованию и лечению наиболее уязвимые 
группы населения, страдающие ВИЧ-инфекцией. Это создает 
определенные трудности в работе врачей-специалистов, кото-
рые с целью мотивации этих людей к заботе о своем здоровье и 
здоровье окружающих вынуждены искать другие формы и ме-
тоды с акцентом на индивидуальную разъяснительную работу.

– Какие меры принимаются для информирования населе-
ния о ВИЧ-инфекции?

 – Охват населения региона информированием составляет 
95,4%. Ежегодно мы распространяем более 100 тысяч экземпля-
ров информационной продукции, проводим различные акции и 
мероприятия, активно работаем со всеми медицинскими орга-
низациями, работодателями и профсоюзными объединениями, 
общественными и некоммерческими организациями, волонтер-
скими движениями, всеми формами СМИ, включая телевидение, 
радио, интернет-порталы и социальные сети.

– Какие изменения произошли в организации медицин-
ской помощи ВИЧ-инфицированным в регионе?

– Мы значительно модернизировали диагностическую и 
лабораторную базу центра, закупили современное оборудование, 
в том числе рентгенодиагностическое, что позволило с 2024 года 
достигнуть стандарта оказания специализированной медицин-
ской помощи в соответствии с приказами Министерства здра-
воохранения РФ. Теперь наши пациенты могут пройти на базе 

центра ультразвуковую диагностику внутренних органов, в том 
числе с использованием метода эластографии, флюорографи-
ческое обследование легких, электрокардиографию. В соответ-
ствии с нормативной базой центр укомплектован медицинскими 
кадрами, персонал регулярно проходит обучение. Актуализиро-
вана маршрутизация пациентов с ВИЧ-инфекцией.

– Как обстоят дела с доступностью тестирования на ВИЧ 
для населения?

– Департамент здравоохранения и центр проводят работу по 
увеличению в медицинских организациях региона количества 
кабинетов низкопорогового доступа для проведения экс-
пресс-тестирования на ВИЧ всех желающих граждан, а также по 
обеспечению экспресс-тестами всех медицинских организаций 
региона. Это позволило по итогам 2024 года охватить тестиро-
ванием на ВИЧ 33,1% населения (почти 300 тысяч человек). 

Для обследования мигрантов, в том числе на ВИЧ-инфек-
цию, департаментом здравоохранения создан единый центр по 
освидетельствованию по принципу одного окна (центр СПИД, 
Облтубдиспансер, ОКВД и ОНД).

«Ключевая задача – 
достучаться до уязвимых 

групп населения»
Ежегодно в третье воскресенье мая отмечается Всемирный день памяти умерших от СПИДа. 
Мы встретились с главным врачом Центра СПИД Ивановской области Юрием Кухтеем, 
чтобы обсудить текущую ситуацию с ВИЧ-инфекцией в регионе

– Можно ли полностью искоренить 
ВИЧ-инфекцию?

– К сожалению, пока нет такого 
лекарственного препарата, который 
позволил бы вылечить это заболевание 
полностью. Искоренить ВИЧ-инфек-
цию сложно. Поэтому очень бы хоте-
лось, чтобы каждый человек знал свой 

ВИЧ-статус, а каждый пациент с поло-
жительным статусом пришел в центр и 
начал лечиться.

– Какие сложности возникают при 
лечении ВИЧ-инфекции?

– Коварство ВИЧ-инфекции заклю-
чается в том, что симптомы заболевания 
появляются не сразу, а через какое-то, 

возможно даже, очень продолжительное 
время. Очень часто, когда на прием при-
ходит пациент с тяжелыми нарушениями 
здоровья, на вопрос «Почему вы так позд-
но к нам обратились?» он отвечает, что 
раньше чувствовал себя хорошо и ничего 
его не беспокоило. Таких тяжелых паци-
ентов лечить сложно. Не все состояния 
поддаются коррекции. Иногда процессы 
необратимы, и мы теряем пациентов...

– Что бы вы хотели сказать людям, 
живущим с ВИЧ?

– В первую очередь, что ВИЧ – не 

смертный приговор, это хроническое 
заболевание, которое можно и нужно 
лечить. И чем раньше будет начато лече-
ние, тем благоприятнее прогноз. Не надо 
бояться осуждения и общественного 
мнения. Нужно прийти в центр, полно-
ценно обследоваться и начать лечение. 
В нашем центре работают высококвали-
фицированные доктора-профессионалы. 
В центре есть психолог, который помо-
жет пациенту принять себя в новом ста-
тусе и продолжить нормальную жизнь... 
Самое главное – прийти в центр!

Более 13 тысяч 
инфицированных 

По состоянию на 1 апреля 2025 года 
в Ивановской области зарегистрирова-
но 13,2 тысячи случаев ВИЧ-инфекции, 
что свидетельствует о сохраняющейся 
серьезной эпидемиологической ситуации 
в регионе. 

Согласно статистике, за первый 
квартал 2025 года выявлен 81 новый 
случай ВИЧ среди граждан РФ, постоянно 
проживающих в Ивановской области, а 
также три случая у иностранных граждан. 
Среди всех зарегистрированных инфици-
рованных преобладают мужчины (57,9%).

Несмотря на высокий уровень забо-
леваемости, региональные власти отме-
чают положительную динамику в сфере 
лечения и профилактики ВИЧ. Так, охват 
диспансерным наблюдением составляет 
около 80%, а антиретровирусную тера-
пию (АРВТ) получают 5972 человека (из 
них 59 детей), что обеспечивает охват 
АРВТ на уровне 91,2% (дети – 100%).

Структура путей передачи ВИЧ-ин-
фекции в регионе, по данным за первый 
квартал 2025 года, выглядит следующим 
образом: гетеросексуальные половые 
контакты (65,3%), инъекционный путь 
(16,5%), гомосексуальные половые кон-
такты (0,8%), неуточненные пути (16,5%) и 
вертикальный путь (0,9%).

Благодаря проводимой профилакти-
ческой работе удалось добиться 100% ох-
вата химиопрофилактикой при беремен-
ности у ВИЧ-инфицированных женщин. В 
результате в первом квартале 2025 года 
не было зафиксировано случаев передачи 
ВИЧ от матери к ребенку.

В то же время случаи смерти среди 
ВИЧ-инфицированных пациентов про-
должают регистрироваться. В первом 
квартале 2025 года скончались 69 человек 
с ВИЧ-положительным статусом, причем в 
20 случаях причиной смерти стали заболе-
вания, непосредственно связанные с ВИЧ.

«ВИЧ – не приговор, это хроническое заболевание»
Ситуация с ВИЧ-инфекцией в Ивановской области остается 
напряженной. Чтобы разобраться в проблеме и узнать, как можно 
защитить себя и близких, мы поговорили с врачом-инфекционистом 
Светланой Бахровой.
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Советская школа шитья
По профессии Жанна – швея, окон-

чила с красным дипломом ивановское 
профтехучилище № 22 при камвольном 
комбинате. Могла бы пойти учиться и 
дальше, но времена были тяжелые, нужно 
было помогать маме и младшей сестрен-
ке – пришлось идти шить, так и осталась 
в профессии. За всю жизнь Жанна пора-
ботала на многих предприятиях города, 
ее приглашали мастером и начальником 
производства – хорошие швеи всегда 
были в цене.

«Десять лет мне довелось работать на 
знаменитой фабрике имени Ленинского 
комсомола («Айвенго»), известной своими 
мужскими костюмами, – рассказывает 
Жанна Аверина. – Мы должны были 
знать весь крой по пиджакам и брюкам, 
каждую операцию, все спецмашины. Низ-
кий поклон за базу, которую давали нам 
учителя. Потом я много работала в раз-
личных цехах на массовом производстве 
постельного белья – эту работу творче-
ской не назовешь. И высокое мастерство 
там не требовалось, но меня учили шить 
качественно. До сих пор с благодарно-
стью вспоминаю своего преподавателя в 
училище Тамару Александровну Чижову, 
она давала ту самую советскую, основа-
тельную школу».

Пачка маек – и все счастливы
Когда наша героиня решила сменить 

работу, объявление магазина «Лоскут» 
как-то само попало в руки. Подумалось: 
справлюсь, да и профессия поможет 
вникнуть в дело. И вот в новом для себя 
статусе продавца она третий год как на 
одном дыхании. 

Здесь продается лоскут трикотажа, 
футера, мебельных, пальтовых и прочих 
тканей. Не брак, но поскольку все-таки 
это остатки от каких-то производств 
(чаще московских), эти отрезы недорогие. 
Начинающие швеи, и тем более профи 
ценят это. 

«Обычные детские штаны купишь за 
800–1000, а здесь выйдет в 100 рублей, 
если самим шить, – делится продавец. – 
У детей коленки горят только так. А тут 
бабушки или мамы набрали тряпочек, 
нашили пачку штанов, маек, кофточек, 
ветровок и все счастливы. И так во всем: 
спортивная одежда, вечерняя, верхняя, 
специальная для рыбаков или для дачни-
ков – всегда будет выгодно, нужно только 
подобрать ткани». 

Лоскут и испортить не жалко
Что-что, а ткани продавец знает 

хорошо: и их свойства, и как они себя 
ведут в работе и носке. Да и покупателей 
она видит насквозь: кто профессионал, 
кто любитель, кто вообще ничего не 
понимает в швейном деле. Улыбается, 
когда разговор заходит об этом: «Задаю 
наводящий вопрос, и все становится по-
нятно. А мне ведь и не трудно подсказать: 

как, к примеру, правильно разложить 
выкройку, добавить деталь или отдел-
ку. Многие начинающие портнихи и не 
знают, что в нашем деле есть свои законы, 
которые надо блюсти. Например, учи-
тывать направление долевой нити и что 
ткань может дать усадку при стирке или 
утюжке. Часто открываю им глаза на са-
мые простые вещи. Но ведь этот магазин 
как раз удобен в этом плане – испортить 
дешевую ткань не так жалко, можно и 
другую купить».

Конечно, «Лоскутом» охотно пользу-
ются и профессиональные швеи. Жанна 
Аверина рассказала, что часто обраща-
ются за тканью для массового пошива, 
например, танцевальных костюмов. 
Недавно одна швея закупила блестящего 
фатина для наряда рыбок.

«Людям нравится шить, даже тем, кто 
совсем не асс. Это творчество, которое 
украшает их жизнь. Сейчас, в отличие от 
советских дефицитных времен, все есть – 

иголки, нитки, фурнитура – начать шить 
может каждый. Отрез позволяет создать 
несколько вещей, которые потом можно 
комбинировать между собой», – расска-
зывает продавец.

Мужчины тоже тряпичники
Часто наша героиня отговаривает 

покупателей от серого и черного, пред-
лагая им сочные и позитивные цвета – 
видит, что им это нужно. Она поделилась: 
«Мне очень симпатична одна постоянная 
покупательница из Наволок, ей, наверное, 
около 70 лет. Так вот она специально к 
нам приезжает и набирает разных цвет-
ных лоскутов трикотажа на футболки и 
платья. И я вижу, как у нее горят глаза. 
Говорит, завидуют подружки, что у нее 
много нарядов. А я ей: творите, носите 
и радуйтесь. Другая девушка пришла за 
черным трикотажем на брюки, а ушла с 
яркой фуксией, прямо малинового вкус-
ного оттенка. Выложила потом фотогра-
фии готового костюма на сайте –  
любо-дорого посмотреть. Ну если хочет-
ся яркости – не надо себя сдерживать, 
добавляйте».  

Покупатели действительно часто 
присылают фото или приходят показать 
готовые изделия. И продавщица каждый 
раз радуется, что получилось. С ее при-
ходом в магазине образовался своеобраз-
ный клуб по интересам. Люди не просто 
покупают лоскут, а рассказывают, для 
чего им он нужен, о своих делах и семьях, 
проблемах и планах. И не только женщи-
ны, но и мужчины, кстати, тоже.

«Один мастер ремонтирует гармони. 
Он часто бывает и покупает сатин в мел-
кий рисуночек – традиционный, видимо, 
для этого инструмента. Многие мужчи-
ны – молодцы, сами шьют. Приходят за 
джинсовой и плащевой тканью на разные 
чехлы – для рыбалки, моторов, палаток 
или какого-то инструмента. Есть непро-
дуваемые и непромокаемые. Если мне не 
верят на слово, я прямо наливаю воду и 
демонстрирую качества ткани – выгля-

дит убедительно. Да я и сама на себе их 
проверяла: нашила штанов и курток нам 
с дочкой, когда с ней ездили на Камчатку, 
там эта ткань очень хорошо себя прояви-
ла и на морском побережье, и на ветру у 
кратера вулкана».  

Жанна Аверина за всю жизнь столько 
всего нашила: детской одежды, выходных 
платьев, мужских костюмов, что одеть 
можно целый город. Сейчас уже уста-
ла. Мастерица признается, что теперь 
шьют все больше не на заказ и не себе, а 
близким и друзьям, чтобы порадовать. 
При этом не перестала осваивать новые 
технологии, например свободно-ходовую 
стежку – очень сложную технику, в корне 
отличающуюся от привычного шитья, 
крайне редкий вид рукоделия.

Зайцев и чебурашек  
много не бывает

 У Жанны Николаевны есть целая 
коллекция советских игрушечных 
зайцев. Она выставляла ее в областной 
библиотеке в январе под названием 
«Зайцев много не бывает». А дома у нее 
три подобранные на улице кошки. Живут, 
кстати, в любви и согласии между собой 
и с членами семьи – дочкой и мужем. 

Дочка тоже осваивает швейное 
мастерство, а муж недавно вернулся со 
спецоперации. «Вот многие думают, что у 
нас тут просто тряпки. А он рассказывал, 
что к ним там на фронте привозили ма-
скировочные сетки, а в них часто бывали 
вложены игрушечные чебурашки, такие 
маленькие, сшитые вручную – теплые и 
домашние. Так они там у солдат нарас-
хват. Оказывается, им это нужно, это гре-
ет душу. Одна наша покупательница (она 
работает на станции переливания крови), 
узнав об этом, накупила мебельной ткани, 
нашила этих чебурахов и отнесла в фонд 
помощи, чтобы они попали к нашим 
солдатам. Тут такой творческий подъем 
у людей появляется, которого в цеху и на 
производстве не открыть. И начинается 
все с лоскута» 

текст: Ольга Хрисанова 

Человек на своем месте
Творчество начинается с «Лоскута»

Постоянные покупатели магазина «Лоскут», что на улице Парижской Коммуны, знают и ценят продавца Жанну Аверину. Внимательное, деликатное и дружелюбное 
отношение к любому, полезные, профессиональные советы и позитивная, добрая энергия. Я и сама не раз в этом убеждалась, когда заходила купить отрез-другой ткани 
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ

МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Неглядимовой Натальей Алексеевной, 155900, Ивановская обл., г. Шуя, ул. 1-я Краснока-

зарменная, д. 3, кв. 87, nata3101@inbox.ru, тел. 8-915-811-30-47, квалификационный аттестат №37-13-43, № 28819 

регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность, выполняются кадастровые 

работы в отношении земельных участков: с К№37:24:030315:20,расположенного по адресу: Ивановская обл., г. Ивано-

во, ул. Краснофлотская, д. 50, кадастровый квартал №37:24:030315.Заказчик: Корюкин М.А., проживающий: Ивановская 

обл., г. Иваново, ул. Чайковского, д. 36, кв. 34, тел.8-920-366-18-85; с К№37:24:020671:15, расположенного по адресу: 

Ивановская обл., г. Иваново, ул. 3-я Парковская, д. 47, кадастровый квартал №37:24:020671.Заказчик: Гусев А.А., прожива-

ющий: Ивановская обл., г. Иваново, ул. 3-я Парковская, д. 47, тел.8-920-369-73-52, с К№37:24:040742:2, расположенного 

по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, район 5-го пер. Чкалова, сад.неком.тов. «Ивановского завода торгового оборудо-

вания», кадастровый квартал №37:24:040742. Заказчик: Смирнова В.А., проживающая: Ивановская обл., г. Иваново, п/о 

14-е, д. 187, кв. 72, тел.8-901-483-89-44.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится по адресу: Ивановская 

обл., г. Иваново, пр-кт Ленина, д. 108, 4 этаж, офис 19а, «16» июня 2025 г. в 10:30. Ознакомиться с проектами межевых 

планов земельных участков можно по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, пр-кт Ленина, д. 108, 4 этаж, офис 19а, с «16» 

мая по «16» июня 2025 г. в рабочие дни с 9:30 до 17:00. Требования о проведении согласования местоположения гра-

ниц земельных участков на местности и обоснованные возражения относительно местоположения границ земельных 

участков после ознакомления с проектами межевых планов принимаются с «16» мая по «16» июня 2025 г. в рабочие 

дни с 9:30 до 17:00 по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, пр-кт Ленина, д. 108, 4 этаж, офис 19а.

Смежные земельные участки, в отношении местоположения границ которых проводится согласование: 

К№37:24:030315:47 (Ивановская обл., г. Иваново, ул. Краснофлотская, д. 52), 37:24:020671:16 (Ивановская обл., г. Ива-

ново, ул. 4-я Парковская, д. 52), 37:24:020671:19 (Ивановская обл., г. Иваново, ул. 3-я Парковская, д. 45), 37:24:040742:3 

(Ивановская обл., г. Иваново, район 5-го пер. Чкалова, сад.неком.тов. «Ивановского завода торгового оборудования») и 

все земельные участки, расположенные в кадастровых кварталах 37:24:030315, 37:24:020671, 37:24:040742 и примыкаю-

щие к уточняемым земельным участкам. При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо 

иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок (ч. 12 ст. 39, ч. 2 ст. 40 

Федерального закона от 24.07.2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).
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140 лет назад в Юрьев-Польском уезде родился Иван Иванович Коротков (1885–1949) – 
партийный и хозяйственный деятель. В 11 лет был отдан «в люди», с 1899 года работал 
маляром. В 1905 году вступил в РСДРП. С 1918 года – председатель Тейковского уездного 
комитета партии и исполкома. Считается, что после революции поселок Тейково получил 
статус города во многом благодаря И.И. Короткову. В 1922 году – секретарь Иваново-
Вознесенского губкома, далее – на партийной работе в Москве. В 1939–
1944 гг. – директор Государственного музея изобразительных искусств 
им. А.С. Пушкина.  

55 лет назад (1970) Ивановский горисполком утвердил герб областного 
центра: «на голубом щите дано символическое изображение реки Талки, 
факела революции и ткацкого челнока с нитью ткани». Автор – 
ленинградский художник Виталий Кубашевский. В 1996 году герб 
сменился, но рисунок Кубашевского лег в основу геральдического знака 
Ивановской области.

100 лет назад в Иваново-Вознесенске родился Николай Константинович Игнатов (1925–
1978) – Герой Советского Союза (1966), участник войны с Японией в 1945 году, командир 
дивизии подводных лодок, капитан 1-го ранга. 
Осенью 1963 года на АПЛ «К-178» (проект 658) впервые в истории отечественного 
подводного плавания прошел под ледяным панцирем Арктики с Северного на 
Тихоокеанский флот. В 1966 году Игнатов в качестве старшего на борту руководил 
трансарктическим переходом подводной лодки «К-14» с Северного на Тихоокеанский 
флот. На переходе она совершила 19 всплытий в полыньях и разноводьях, несколько 
приледенений. За успешное выполнение задания командования и проявленное при 
этом мужество и героизм Н.К. Игнатову присвоено звание Героя Советского Союза. Жил в 
Ленинграде.

50 лет назад (1975) на кладбище «Балино» открыта скульптура «Скорбящая мать», 
скульптор – лауреат государственной премии Леонид Михайлёнок (он же оформлял 
мемориал на Красной Талке). 

140 лет назад в Шуйском уезде родился Николай Николаевич 
Колотилов (1885–1937) – участник революционного движения, 
государственный деятель. Партийные псевдонимы – Лапа, Николай. 
Один из организаторов 72-дневной стачки иваново-вознесенских 
рабочих в 1905 году. 
После Февральской революции 1917 года – секретарь горкома, затем 
губкома РСДРП. В 1918 году редактировал «Рабочий край». В 1919–1922 гг. – 
председатель Иваново-Вознесенского губисполкома (с небольшой 
паузой на работу в аналогичной должности в Гомеле). С 1922 года – 
секретарь Донского комитета РКП(б); с 1925-го – вновь секретарь 
Иваново-Вознесенского губкома-обкома; с 1932 года – на работе в 
Москве. Расстрелян в 1937 году, реабилитирован. Именем Колотилова 
названа улица в Иванове.

145 лет назад в Шуйском уезде родился Николай Андреевич Жиделёв 
(1880–1950) – участник революционного движения, партийный и 
государственный деятель, депутат 2-й Государственной думы от рабочих 
Владимирской губернии. 
В 1917 году – председатель Иваново-Вознесенского совета рабочих и 
солдатских депутатов. Летом 1918 года в связи с продовольственными 
трудностями выехал в качестве чрезвычайного уполномоченного по 
заготовке зерна для текстильщиков в Уфимскую губернию. В августе 1918 
года попал в плен к белочехам, как заложника его отправили в Уфу. С 
помощью местных большевиков Жиделёву удалось совершить побег из-
под стражи. С 1921 года на партийной работе в Москве. 
Во время ВОВ возглавлял разведывательно-диверсионную группу московского подполья. 
Скончался в Москве. Урна с его прахом привезена в Иваново и замурована в стене Новой 
Ивановской мануфактуры, которой было присвоено, как и улице, где расположено это 
предприятие, имя Н.А. Жиделёва. 

90 лет назад (1930) ВСНХ СССР издал приказ о реорганизации Иваново-Вознесенского 
политехнического института на четыре отраслевых института: текстильный, химико-
технологический, энергетический, сельскохозяйственный.
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Осиповым Александром Сергеевичем, г. Иваново, Микрорайон 30, 

19-119, magos-37@yandex.ru, тел. (4932) 56-35-45, аттестат 37-10-1, в отношении земельно-

го участка с кадастровым номером 37:24:020581:49, расположенного по адресу: Ивановская 

область, г. Иваново, в районе улицы Минская, СНТ «Юбилейный, участок 49, выполняются ка-

дастровые работы по уточнению местоположения границы земельного участка. Заказчиком 

кадастровых работ является Тетерина Н.В., г. Иваново, ул. Парижской Коммуны, д. 20, кв. 74, 

т. 8-961-246-89-47. Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местополо-

жения границы состоится по адресу: г. Иваново, Микрорайон 30, 19-119, 18.06.2025 в 10:00. 

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: г. Иваново, 

Микрорайон 30, 19-119. Обоснованные возражения относительно местоположения границ, 

содержащихся в проекте межевого плана, и требования о проведении согласования местопо-

ложения границ земельных участков на местности принимаются с 17.05.2025 по 18.06.2025 

по адресу: 153048, г. Иваново, Микрорайон 30, 19-119. Смежные земельные участки, с пра-

вообладателями которых требуется согласовать местоположение границ: 37:24:020581:48, 

Ивановская область, г. Иваново, район п. Дальний, сад. некоммерч. тов. «Юбилейный», уча-

сток 48. При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь 

документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на соответствующий зе-

мельный участок. ре
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Золиным Михаилом Александровичем (155521 Ивановская область, 

г. Фурманов, ул. Большая Фурмановская, д. 125, zolin_mihail@mail.ru, тел. 8-920-344-79-31, ква-

лификационный аттестат № 37-11-68, № 16702 регистрации в государственном реестре лиц, 

осуществляющих кадастровую деятельность) выполняются кадастровые работы в отношении 

земельного участка с К№ 37:24:020165:10, расположенного: Ивановская обл., г. Иваново, ул. Якова 

Гарелина, д. 39, кадастровый квартал №37:24:020165, заказчик: Маршалова А.С., почтовый адрес: 

Ивановская обл., г. Иваново, ул. Якова Гарелина, д. 39, тел. 8-910-998-30-47.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ земельных 

участков состоится по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. Якова Гарелина, д. 39 «17» июня 2025 

г. в 10:30. С проектом межевого плана можно ознакомиться по адресу: Ивановская обл., г. Фурманов, 

ул. Большая Фурмановская, д. 125 с «16» мая 2025 г. по «17» июня 2025 г. в рабочие дни с 10:00 до 

18:00. Обоснованные возражения относительно местоположения границ, содержащихся в проек-

те межевого плана, и требования о проведении согласования местоположения границ земельных 

участков на местности принимаются с «16» мая 2025 г. по «17» июня 2025 г. в рабочие дни с 10:00 

до 18:00 по адресу: Ивановская обл., г. Фурманов, ул. Большая Фурмановская, д. 125.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местопо-

ложение границ: К№ 37:24:020165:16 (Ивановская обл., г. Иваново, ул. Якова Гарелина, д. 41), и все 

земельные участки, расположенные в кадастровом квартале 37:24:020165 и примыкающие к уточ-

няемому земельному участку.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, 

удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок (ч. 12 ст. 39, ч. 2 ст. 

40 Федерального закона от 24.07.2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).
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Борис Большаков – в 1980-е майор КГБ СССР, в 1989–
1993-х – народный депутат РСФСР, потом – член Верховного 
Совета РФ, заместитель председателя комитета по обороне и 
безопасности ВС РФ:

– В Комитете государственной безопасности нашей обла-
сти никакой информации, что кто-то продукты прятал, тем 
более закапывал, не было. Случись такое, мы об этом обяза-
тельно знали бы. 

Моя жена Марина в те годы учительствовала в школе, а ле-
том работала в пионерлагерях. И в них проходила операция «Ве-
точка»: детей вели в лес, там они обдирали срубленные березы, 
из веточек вязали веники на корм коровам. Вот как можно ждать 
молока или привеса от животных, которых кормят березовыми 
ветками?! Чтобы купить бутылку-две молока для ребенка, жен-
щинам приходилось стоять в очереди часа по два. 

Если говорить про областное управление КГБ, то мы в авгу-
сте и сентябре в отпуска не уходили, а выезжали в подшефные 
хозяйства, косили траву косами, так как техники там не было. И 
ведь в колхозы-совхозы выезжали студенты, рабочие, инженеры, 
ученые! Накормить бы тем, что производили... А ведь они в это 
время должны были решать совсем другие задачи. 

– Довольны вы результатами перестройки?
– Вопрос сложный. Есть результаты, которыми можно быть 

довольным. Это, например, гласность. Люди смогли говорить, 
обсуждать, понимать причины проблем, которые все видели. 
Убрали монополию на власть – это тоже было необходимо. 

Одной из главных перестроечных ошибок в сфере государ-
ственной безопасности Горбачева и Шеварднадзе был бесси-
стемный вывод советских войск из Германии, что привело к сдаче 
наших позиций в Европе. Это тоже часть перестройки. Мы войска 
вывели, но ничего не потребовали, не подписали ни одного юри-
дически важного и необходимого документа, покрывающего наши 
финансовые потери и гарантирующего нерасширение НАТО на 
восток. Сегодня мы пожинаем результаты этой ошибки. 

– КПСС оказалась не готовой к реформированию государ-
ства и самое себя? 

– С Горбачевым я встречался перед 1-м съездом народных 
депутатов РСФСР. С Б.Д. Бабаевым пытались обсудить неко-
торые вопросы будущего России. Ответы генсека показали: 
он весь в прошлом. Он пытался вести страну, не понимая, что 
делать. Я задавал вопросы о кандидатах на должности пред-
седателя правительства, руководителя Верховного Совета. А 
он называл Полозкова, Власова… Я говорю: «Вы не чувствуете, 
что вы проиграли эту партию, дуэль: общественное мнение – 
на другой стороне». 

Сейчас в обществе нарастает мнение, что все-то в СССР 
было прекрасно, а развалили СССР какие-то конкретные люди. 
Как видно из того, что рассказали два разных по сфере дея-
тельности, но компетентных человека, главный виновник 
неудачных в целом результатов перестройки – КПСС, ее 
неспособность к реформированию. 

Конечно, у каждого из читателей по данному вопросу своя 
точка зрения, основанная на личном опыте, степени знаний и 
компетенций

40 лет перестройке
Продолжение. Начало на стр. 5ИВАНОВСКИЙ
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Почти 20 лет назад коллектив создавался именно по 
запросу ивановских грузин. Им вдали от родины 
хотелось поддерживать национальную культуру, в 

том числе и в танцах. У истоков ансамбля стояла семья его 
хореографа Анзора Лорчошвили. Родившись в Абхазии, он 
еще в детстве с родителями переехал в Россию. Но родина 
не отпускала никогда. 

«Сейчас у нас нет привязки к кавказским националь-
ностям, – рассказывает Анзор. – Но надо отметить, что 
такого условия никогда и не было. Занимались все, кому 
интересно, кого по-настоящему привлекают наши яркие, 
колоритные танцы. Согласитесь, их ведь не спутаешь ни 
с какими другими.

Почему девушка опускает глаза
Притягательна и сама кавказская культура, которая 

прослеживается здесь, в наших глубоких традициях. На-
пример, в отношениях между мужчиной и женщиной, 
между младшими и старшими, это отражается в движе-
ниях, в музыке, в композиции.

Мы рассказываем детям основы и историю танца: по-
чему девушка опускает глаза, когда оказывается рядом с 
мужчиной, почему он стоит впереди или сбоку – все это 
имеет глубокое значение.

Стараемся, чтобы дети не просто играли это на сцене, 
но и понимали, чувствовали эту культуру. Многие взрос-
лые признаются, что отдают к нам своих детей в том числе 
и из-за воспитания. То есть представляете: танец воспи-
тывает человека».

Ходьба на носочках и кувшин на голове
Грузинские танцы экспансивны. В них много прыжков 

и мощных движений, высокая скорость и плавность одно-
временно. Порой кажется, нужно быть спортсменом, чтобы 
выполнять все эти трюки. Признаюсь своему собеседнику: 
меня всегда удивляло, как кавказские мужчины встают и 
даже ходят на носках, подгибая пальцы ног.

«Да, мы много времени уделяем физической подготовке, – 
поясняет Анзор Лорчошвили. – Если ее нет, невозможно 

будет выразить эмоции так, как это нужно. Поэтому и тре-
нировки у нас особые. А движения на носочках уникальные, 
характерные именно для наших танцев. И тут не требуется 
специальная обувь, такая как, например, пуанты в балете. 
Мы учим детей и стоять так, и ходить – это, конечно, не-
просто. Так же и девушкам – плавно двигаться, как лебе-
ди, – это огромная работа. Нужно вырабатывать осанку и 
гибкость. Они носят на голове книги или сосуд с водой – так, 
как нас учили, и как учили в Грузии в старину. Расплескала, 
уронила – начинай сначала».

Требуются нестеснительные мужчины
Красочные грузинские костюмы в коллективе шьют 

сами. С 2007 года набралось уже несколько десятков на-
боров. Есть швеи (обычно родители участников), которые 
знают и саму народную одежду, и ее крой – все по тради-
ционным лекалам. Ткани и тесьму в основном покупают 
здесь. Кое-что из атрибутов заказывают в Грузии, например 
сапоги, папахи, бурки, пояса и бусы, а также накладные косы 
и специальные наколенники, – то, что в Иванове и вообще в 
России найти невозможно.

Сейчас в составе ансамбля свыше ста человек, четыре 
возрастные группы от двух с половиной до тридцати лет. 
Руководитель сетует: «В старшую группу нужны мужчины. 
Они есть, но многие занимаются только для себя, на люби-
тельском уровне, и стесняются выходить на сцену. А основа 
кавказских танцев – мужские партии. В них вся экспрессия, 
импульсивность и эмоция. Хотя, конечно, девушки их очень 
украшают».

В Грузии бы оценили
К сожалению, съездить на гастроли в Грузию «Иберии» 

до сих пор не довелось. А ребятам, конечно, хотелось бы 
показать свое мастерство на исторической родине, там, 
где его могут оценить носители культуры. Впрочем, все 

грузины, да и представители других кавказских народов, 
которые видели выступление ивановцев, в один голос уве-
ряют: это великолепно. 

За время существования грузинский ансамбль танца 
«Иберия» побывал во многих городах страны, дважды в год 
дает полноценные концерты в ивановских залах. В феврале, 
например, в Центре культуры и отдыха поставили целый 
спектакль «Легенда Грузии», на сцене было задействовано 
110 человек. Вот что писали зрители в отзывах на это пред-
ставление в соцсетях:

«Браво! Спектакль перенес меня в мир волшебства и 
фольклора и оставил незабываемые впечатления!»

 «Под звуки великолепной музыки и завораживающих 
танцев мы стали свидетелями легенды о потерянном огне. 
Невероятная история о злодее Шавгуло и герое Мзерионе 
была рассказана так, что каждый мог почувствовать теп-
ло и свет, возвращенные в сердца людей».

 «Иберия» заполнил зал страстью и нежностью, погру-
зив нас в атмосферу Грузии. Яркие образы, эмоции и энер-
гия артистов захватили дыхание и не отпускали до по-
следней ноты. Мы следим за их творчеством. Сегодня были 
представлены новые номера: танцы Гани да Гани, Цира, 
Кинтаури, аварский, армянский и кахетинский танцы».

Пополнение происходит по-разному
Художественный руководитель и основатель ансам-

бля – Михаил Лорчошвили, отец нашего собеседника – 
тоже танцевал в спектакле. «Для моих родителей, меня и 
брата этот коллектив – не просто работа. Это вся жизнь, 
любовь и семья. Мы сохраняем традиции наших предков 
здесь, на ивановской земле, и видим с радостью, что ин-
терес к ним остается. Ближайшее выступление – уверен, 
оно будет ярким и насыщенным – в начале июня, прихо-
дите», – рассказал Анзор.

20 лет – большой срок: за это время в коллективе 
возникли пары, у них появились дети, которых родите-
ли привели заниматься сюда же. В «Иберии» есть даже 
двухлетние танцоры. Пусть они еще не совсем понимают, 
о чем их танец, но атмосферу любви и красоты традиций 
они уже чувствуют 
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текст: Ольга Хрисанова

Танцы, которые воспитывают 
Ансамбль народного танца «Иберия» хоть и называется грузинским, но занимаются в нем молодые люди самых разных 

национальностей – русские, украинцы, армяне. Конечно, там есть и грузины, но сейчас их меньшинство


